
ДЫМ ОТЕЧЕСТВА...
Внимательно слежу за 

всем тем, что пишут и го
ворят о Чернобыльской зо
не, ведь там, за колючей 
проволокой, находится мое 
родное село Красно.

Хотя в селе на момент 
Чернобыльской катастро
фы я уже не проживал, но 
со своей родиной никогда 
не покидал связи, куда бы 
не забрасывала меня судь
ба. И в тот роковой день, 
26 апреля 1986 года, я 
приехал в Красно, чтобы 
помочь матери посадить 
картошку. Уже сойдя с по
езда на станции Зимови
ще, узнал от людей о слу
чившемуся на ЧАЭС. О мас
штабах и последствиях 
аварии тогда никто ничего 
не знал.

Через несколько дней я 
опять приехал в Красно, 
а там уже полным ходом 
шла подготовка к эвакуа
ции, и я вместе с матерью 
и односельчанами покидал 
свою батькивщину. Рас
ставаясь с родной землей, 
люди плакали, хотя их уте
шали и убеждали, что че
рез несколько месяцев они 
смогут возвратиться до
мой. Но вот минуло почти 
девять лет, а практичес
кой работы по возрожде
нию земли, загрязненной 
радионуклидами, не видно.

Тоска по родине не по

кидает сердце. И меня, и 
моих родственников, и зе
мляков, разбросанных по 
всему свету: Киевщине,
Черниговщине, Барышев
ском, Макаровском и Бо
родянском районах.

В конце прошлого года 
умерла моя родная мама. 
Я исполнил ее последнее 
завещание — похоронил в 
родном селе Красно, где 
покоятся наши деды и пра
деды. Хочу высказать 
большое спасибо властям, 
которые разрешили и по
могли нашей семье в по
хоронах.

Судьба зоны отчужде- 
ния тревожит меня посто
янно. Может, кому-то по
кажется абсурдным мое 
суждение, но я скажу: по
ра подумать нашим уче
ным и правительству Укра
ины о ее возрождении. 
Ведь главное богатство, 
главная ценность в этом 
мире — люди и земля. 
Будут люди и земля, бу
дет все — заводы, фабри
ки, атомные станции и т. п.

Из публикаций в печа
ти, и в первую очередь в 
«Вестнике Чернобыля», 
видно, что земля в зоне от
чуждения не умерла. Да, 
она очень больна, да, ей 
не хватает хозяйского гла
за, но за жизнь земли, как 
и за жизнь человека, на
до бороться до последнего.

Если для этого не хватает 
собственных сил и средств, 
надо, не стесняясь, про
сить помощи у других 
стран.

По всему видно — у на
ших ученых нет единого 
мнения о будущем Черно
быльской зоны. Особенно 
удивляют высказывания 
некоторых ученых мужей о 
том, что, по их мнению, 
нечего беспокоиться о во
зрождении пострадавших 
полесских земель так как 
они малопригодны для вы
ращивания обильных уро
жаев, Безусловно, здесь не 
растет такая пшеница, как 
скажем, на Кировоградщи- 
не. Но где лучше растут и 
дают высокие урожаи та
кие культуры, как карто
фель (второй хлеб), лен, 
рожь? Где наиболее благо
приятные условия для жи
вотноводства? На Полесье!

И эта земля имеет пра
во на жизнь. В Беларуси, 
похоже, ученые и прави
тельство настроены на то, 
чтобы возродить загряз
ненные радионуклидами 
земли. А у нас согласны 
с тем, чтобы зона отчуж
дения превратилась в пус
тыню на сотни лет. А ведь 
в печати сообщалось о 
том, что харьковские уче
ные изобрели эффективное 
средство для обработки за
грязненной земли. Другие

ученью говорят о том, что 
в зоне безвредно для чело
века и с пользой для дела 
можно выращивать элит
ные семена, картофеля. Не 
такие уж мы и богатые, 
чтобы равнодушно наблю
дать, как пропадает добро 
зоны: пахотные) земли за
соряются сорняками, горят 
леса, ветшают дома...

нобыля» в начале года. 
Речь идет о первых шагах 
возрождения Чернобыля, 
о том, что в ближайшее 
время начнется капиталь
ный ремонт города. Это 
вселяет оптимизм и уве
ренность.

Известно, территория 
зоны загрязнена радионук
лидами неравномерно. В 
печати отмечается, что ра
диоэкологическая обста
новка значительно улучши
лась, значит, зону надо 
сужать, уменьшать. Чер

Слава Богу, создали 
предприятие «Чернобыль- 
лес», которое вдохнуло 
жизнь в чернобыльские 
леса. Обрадовало сообще
ние о том, что древесина 
в основном чистая и может 
использоваться на хозяй
ственные нужды. Считаю, 
что было бы целесообраз
ным создание в зоне от
чуждения завода (цеха) по 
переработке древесины. 

Радостное сообщение 
прочитал в «Вестнике Чер

нобыльскую АЭС с аварий
ным блоком надо ого
родить надежным долго
вечным забором в радиусе 
пяти километров. Такой 
территории будет достато
чно для того, чтобы прес
покойно на ней работала 
ЧАЭС, и ученые проводи
ли свои научные исследо
вания.

Остальную же террито
рию зоны необходимо воз
рождать. Конечно, не всю 
сразу, а шаг за шагом,

километр за километром. 
А для начала сделаем са
мое необходимое. Напри
мер, в каждом селе есть 
святыня — кладбище. Мы, 
эвакуированные, весной 
ездим в родные села и ви
дим: ограждения кладбищ 
сгнили, разрушились, ди
кие кабаны изрыли землю. 
Надо сделать новые огра 
ждения кладбищ во всех 
населенных, точнее, высе
ленных пунктах. Наверное, 
предприятие «Чернобыль- 
лес» поможет в этом деле. 
Да и эвакуированные лю
ди, уверен, примут учас
тие в такой работе. Надо 
привести в порядок обе
лиски, памятники погиб
шим воинам. Это уместно 
делать постоянно, тем бо
лее накануне 50-летия По
беды. Надо спасать храмы 
и другие исторические и 
культурные памятники.

Повторюсь: пора нашим 
ученым и правительству 
разработать программу 
возрождения зоны отчуж
дения. Надо менять Закон 
о статусе зоны отчужде
ния, ослабить его жесткие 
нормы, в частности, отме
нить запрет на занятие хо
зяйственной деятельнос
тью. Постепенное возрож
дение зоны имеет не толь
ко экономический смысл. 
Это даст большой мораль
но-психологический эффект 
и будет способствовать 
восстановлению доверия к 
атомной энергетике.

Григорий БЕЛЕНОК.
г. Чернигов.


